

Por eso, ni más ni menos. Y eso lo sabe el público y como le sabe, murmura y murmura del modo expresivo que está haciendo hace días el actual ayuntamiento.

Las cosas cuando se quieren hacer y el que las quiere hacer es una corporación de la autoridad y de los prestigios morales y políticos del actual ayuntamiento, las hace.

¿Por qué no se han hecho ya las fuentes públicas?

¿Por qué no posee Castellón el Mercado que a su importancia corresponde?

¿Por qué no está ya todo cambiado, en una palabra, de arriba abajo?

Porque cuando no es el interés de favorecer al corregimiento o el de no causar perjuicio al partido, es la falta de viril arranque, es la característica propia de todos le que caracteriza el fingido estado de la cosa, primero el aplazamiento después, el abandono por último, viéndose todo en Castellón en pleno siglo XX como con poca, con poca diferencia, se lo concibió mitad del pasado.

No queremos stormar al ayuntamiento de estos días como el recuerdo de lo que pudiéramos llamar las cosas grandes de la Cosa. Queremos hablar hoy de las más pequeñas, de esas que pueden hacer sin quebrantos sensibles para la caja municipal, de las que basta para su ejecución el simple deseo de verlas realizadas.

¿Por qué no se hacen éstas otras? Es doloroso tener que decirlo pero será preciso hacerlo así para que cada palo aguante su vela.

Desde tiempos se hacen, unas por que no son de la iniciativa de los que mandan en la Cosa y otras porque, —algo han de decir— son necesarias del momento que se realizan y no es preferible que se carezca en absoluto de la cosa a disfrutarla relativamente por el tiempo que sea.

Mientras tanto y apesar de todas las esperanzas puestas en el actual ayuntamiento, del que se esperaba tanto como del anterior, o no se hace nada o lo que se hace no responde a ninguna necesidad del momento que se requiere, lo que más se censura y lo que a no dudarlo contribuirá más o menos pronto a por retrazar de la Cosa Capital a los que con el personalismo de los que mandan o por convertir los ritmos de cada semana al salón de Sesiones del patrono municipal en verdadero coro galileico, no obstante la ley feroz del famoso Aguilera y las intenciones del señor Alcide con cierta miniera monárquica del ayuntamiento.

CASTELLÓN

Esta noche pasada hemos corrido el peligro de una inundación.

Jamás se ha conocido coner más agua y con tanta violencia, desde el desbordado torrente desde poco después de las doce de la noche hasta las primeras horas de esta mañana.

El viento, arrasando impetuosamente la torrencial lluvia de la madrugada, producía tan fuerte ruido que el vecindario se despertó alarmado la cantidad de agua que caía y la fuerza con que era arrasada por calles y plazas inundando todo.

En las primeras horas de la mañana cesó el viento, fluyendo a pequeños intervalos pero y continuando así todo el día de hoy.

En el Orto se ha salvado de una inundación porque el río Seco no ha querido cooperacionarse, como le ha hecho el barranco de Praga que al llegar a los huertos de Fabregat y otros se ha desbordado inundando la parte de Fontseca de aquí caserio.

El mar está alborotadísimo, llegando a las orillas hasta las casas de la calle de Buenavista.

El vapor noruego «Allis» que se hallaba a la carga, para poder ceptar el temporal ha tenido que llevar anclas e irse mar adentro.

Aquí, en la capital, se ha corrido

en algunos sitios inminente peligro de grave inundación que se ha podido evitar desmontando algunos puntos para dar salida a las aguas y abriendo muchos boquetes en las alcantarillas.

Como siempre, ha sido mayor el riesgo de una posible inundación en la parte baja del arrabal de la Trinidad a donde han acudido las autoridades ordenando los trabajos para abrir salida a las aguas estancadas.

Muchas casas de los arrabales han sufrido destrozos de consideración y algunas en construcción se han derribado, entre ellas la que se levanta adosada a la iglesia de la Ronda del Mijares.

Afortunadamente no ha habido quemamientos ningún perance personal pero los daños en la huerta han sido de alguna importancia.

Trenes, tranvías, diligencias, a todos ha alcanzado la torrencial lluvia de anoche.

El coche de Barcelona, detenido en Terrellablanca por el mal estado de la línea entre dicha estación y la de Oropesa, ha pasado por aquí a la una de la tarde pero el de Valencia, que llega aquí a las tres de la tarde o poco menos, aún no había llegado al entrar en máquina el presente número.

Según nuestras noticias la corriente del Palencia ha arrasado el puente de hierro de Sagunto y el corrob de Barcelona, que ha pasado por aquí a la una ha venido a detenerse en los Valles desde donde es probable que regrese esta misma tarde a Castellón.

El tranvía de Onda ha tenido que suspender esta mañana la circulación, reanudada esta tarde sea algunos precauciones.

Los coches diligencias de Nules, Vall de Uixó, Alcora, Lencina, etc. no han venido hoy y uno de los de Benicassim al pasar esta mañana por el río Seco se ha desviado del bedon y al chocar contra un murete ha volcado atascándose completamente.

Uno de los viajeros ha sido asido del agua, no ahogándose per un tallo.

Gracias al auxilio de unos guardas rurales, ayudando a los propios viajeros, el coche ha podido ser lavatado, vadeando con mucha precaución el río que a esa hora llevaba una corriente de cerca de un metro de altura.

El tiempo sigue esta tarde amenazador. Quiera Dios que el torrente de esta madrugada no se reproduzca para no lastimar por vez conserencias que las que acabamos de relatar.

A última hora de esta tarde nos informan de haber arrasado la carretera de la Rambla el puente de madera de la carretera de Alcora.

En lugar de parte publicamos hoy el segundo de los artículos sobre cosas y casos del ayuntamiento de Castellón.

La campaña que hemos iniciado lo va para largo y prometamos decir cosas que distraerán al público.

El digno diputado por la capital don Fernando Gasset, tuvo ayer la atención de convocar a los representantes de la prensa diaria a una reunión en la redacción de nuestro apreciable «El Heraldo», para dar a conocer en líneas generales, un proyecto altamente simpático y laudable que revela de una parte, cálculos muy juiciosos, exámenes muy serenos y estudios profundos de la institución del seguro, y de otra, su carácter acendrado por ese nuestro querido pueblo.

Propónese el señor Gasset, con el concurso de todos los buenos castellanones, constituir una sociedad de seguros de carácter mútuo, que funcionando por lo pronto en la modesta esfera del ramo de incendios, permita en su día una transformación que, progresivamente y con todas las garantías necesarias haga susceptible el establecimiento de todo género de seguros.

No hay por qué decir que la idea nos parece excelente y que con ella el señor Gasset una prueba más de su talento y la medida de su patriotismo.

El Heraldo tiene como un compromiso de honrar defendiendo en la pobreza de sus medios y con que una iniciativa tan importante, que está por que los conceptuamos tan útiles, tan benéficos, que no es posible dejarle nadie de identificarse con ella y prestarle su concurso con por los medios de que dispone.

A un querido compañero nuestro de redacción, le he dedicado mucho tiempo este artículo que ahora emborzo la atención del señor Gasset; difundiré vuestro interés en el periódico, sin olvidar, y en la magnitud de la obra y por otras a zonas fáciles de comprender a solicitar, para llevarla a vías de ejecución, el apoyo de los capitalistas de esta población.

Por este mismo motivo, respetuosamente de la iniciativa del señor Gasset y la mísera cosa marcadísima simpática, como si fuera nuestro.

Es un hecho innegable, que apesar de haber estado rales muy someramente en esta región, como en toda España, la idea del seguro, la explotación de este negocio, proporciona cuantiosos beneficios a empresas extranjeras cuya odiosa cada nuestra selección ignorancia, nuestra desatención y notoria desidia en asuntos de esta índole.

No hay sino fijarse en que solo Castellón da 40.000 pesetas o más anuales en concepto de primas fijas a las sociedades extranjeras, cuando a estos por sí mismos, apenas si, llegan a docecientos, término medio, unos cinco mil.

Se deduce pues, de aquí que esta enorme diferencia, que hoy solo es beneficio para las empresas extranjeras que monopolizan a sus anchas este negocio, reducida en beneficio de los capitalistas de aquí que haber de saber que hay algo más allá, más allá y de más interés para ellos que el llevar su dinero a la Duda Nacional, sea especie de estímulo que seduce los capitales con el objeto de un interés fácil de cobrar, pero que esta todo generoso iniciativa y respere contra el trabajo.

La sociedad que se tenga esa forma será gobernada y dirigida por quienes las personas que sija la voluntad del pueblo y que más garantías de honor, laboriosidad y competencia ofrecen.

Con objeto de llevar a la práctica el programa proyectado del señor Gasset para extender del mismo a todos en modo en la redacción de periodistas a la vez, convocar a otros amigos para el domingo a las diez de la mañana en la casa capitular invitando a la plaza a los propietarios, comerciantes e industriales de la población.

El Heraldo no duda que se aprovecharán los castellanones a concurrir a dicho reunión y que en ella se hará justicia al proyecto del señor Gasset dando facilidades para realizarlo cuando antes.

Esta mañana se ha verificado el enlace de la hermosa señorita Aulia Martí, hermana de nuestro querido amigo don Antonio, duca de la favorecida familia de la calle de San Mateo don Emilio Clavero.

Los invitados a la boda han sido obsequiados con un espléndido banquete en la casa de los contrayentes.

Los novios han roldo esta mañana para Benicassim desde donde se proponen dirigirse a Barcelona en el primer día de su nuevo estado.

Los desamatos todo género de venturas y prosperidades.

La falta de cepello nos priva hoy del gusto de repasar en el Heraldo el valentísimo bien pensado artículo que en el «Progreso Político» de esta ciudad publicó nuestro distinguido amigo, el ilustrado maestro de la escuela del Onda de Pasteguer, don Francisco Gans.

Lo publicaremos mañana.

Para hoy a las diez estaban citados los individuos que componen la junta de gobierno del Colegio de Médicos de esta provincia, para celebrar sesión.

Uno de los asuntos de importancia que habrá tratado la expresada junta, es el relativo a la Academia de la Historia, el señor don José Santiago Gómez, autor de una historia de la ciudad de Vigo.

Pero este señor no valenciano o gallego.

Creemos que el nombre ni otro para el señor Santiago Gómez, que es un capitán de su fuerza de Villarreal la mayor parte del año.

Es casado con la hija mayor de Polio de Vigo y además de un hijo de Vigo tiene escritas el señor Santiago otras obras no menos interesantes.

Es cuanto debemos desir para satisfacer la curiosidad de nuestro respetable y querido colega de Valencia.

La «Revista de los Seguros», —Periodico de las aseguradoras del extranjero— ha publicado un artículo de los señores López y Jiménez que es el mejor medicamento que se conoce, que es el «Ritmo Económico» de S. de Carlos.

Men sido autorizados para hacer obras Benito Bellier Michavita y Manuel Segura, para practicar obras en las casas números 5 de la calle de San Ferrn y 22 de la de San Roque, respectivamente.

Ha vuelto a ser convocada la junta municipal para el próximo sábado a las once de la mañana, con objeto de aprobar definitivamente el proyecto de presupuesto ordinario para el próximo año de 1903.

Don Lorenzo Salvador ha solicitado también del ayuntamiento la plaza de inspector de orden de la escuela pública de niños de Pasteguer, ya conte por renuncia del que la desempeña.

Debido de proveer por el Sindicato público municipal de Castellón diez plazas de guardas rurales juzgado distribuidos con el sueldo fijo de 400 pesetas, los que reuniendo las condiciones que fija el artículo 3.º del reglamento-carritilla aspiran a ser nombrados deberán presentar sus solicitudes documentadas dentro del plazo de ocho días a contar desde hoy en la secretaría de dicha Corporación.

El gobierno civil de la provincia interesó la buca y captura de Aguas, don Saco Gualter, mozo del actual reemplazo, natural de Viveros, hijo de otro y de Concepción, cuyas señas son: ojos y pelo castaños, frente, nariz y boca regulares, color sano.

Dichas autoridades, caso de ser hallado referida sujeto, le pondrán a disposición de este Gobierno.

Rafael Martí ha solicitado del ayuntamiento la conceida de un hijo suyo.

La sociedad Viuda de F. Estela Bort y C.ª ha dado principio a los trabajos para cruzar la carretera de Madrid a Castellón en su kilómetro 403, con cables conductores de energía eléctrica para transmitir dicho fluido a la ciudad de Burriana.

La función de anoche en el Principal se celebró con una familia.

«El Baturo» se representó con el éxito de siempre, pero se llevó la obra a peso forzoso. Luego se puso en escena «La mazorca roja» que fue extraordinariamente entendido.

er mejor la música que es de una factura profesiona, y por último se presentó «La Verónica» de la Palencia.

La segunda de las obras del programa de anoche, la escuela de grandes estuvo imitativa, pero aplaudidísima la misma que «El Igual» que en la noche del sábado el señor Gil hubo de repetir la ejecución del «Baturo».

La función de esta noche se de primera y será una verdadera fiesta que le inaugurará el tiempo porque es un programa para un lleno completo.

Primero se representará «El Gil Ferrn», luego «El Trapera» (cortina) y por último «La mazorca roja».

Hay que ir esta noche al Principal.

Llamamos la atención sobre el anuncio de venta del teatro Principal y esta ciudad que publicamos en el «Diario de Avisos» del presente número.

Andamos para el sábado de próxima semana el debut de un notable compañía de inglés que está ahora en el Principal de Valencia. Ese espectáculo será muy bien acogido.

Se ha verificado la recepción del lituro de las obras de recepción a carretera de Teruel a Sagunto.

Conforme presumimos, no se reunió anoche número suficiente de señores concejales y por ese motivo no pudo celebrarse sesión al ayuntamiento.

Lo celebrará mañana la noche y para que se reúna el número necesario de señores concejales se ha invitado a una sesión a los señores de S. de Carlos.

El señor Verilezales continuó siendo el punto de cita preferida por el público, que no se cansa de ir a las sesiones diarias entre el señor Verilezales y don Liberio.

La Dirección general de Obras públicas ha autorizado a la Jefatura de esta provincia, conforme lo había solicitado, para que pueda al estudio del trozo de la carretera de la línea del Gid a Alcañiz de Onda, el cual se eleva dentro de la provincia de Teruel.

Contabilidad Mercantil por parte del doble sistema de todos los libros recientes obra del señor P.ª, contiene más de 200 fórmulas de operaciones mercantiles, 4 balances y 2 balances, demostrados por dos años.

Además publica los modelos de Borrador, Diario y Mayor con los correspondientes auxilios.

Estadística obra de 358 páginas de ejemplo en rústica y a 4 pesetas el cartón o la librería de don Faust Bort y don Santiago Solar, Castellón y Valencia en las de Segura, Bujía de San Francisco; Real, calle de la Corregería y Sampoer, Louje.

Deposición eléctrica.—Este estudio verbal para obtener la inscripción de los polos de la casa.—Bolt seguro.—Mallorquina, 1, par. Valencia.

Las patillas Orsop calzan la en el acto y modifica fortísimamente los sistemas de calza.—184 pesetas en las farmacias.

LAP. GOS.—Gansalajes.—En la Librería Moderna (fratres San Miguel) y en las oficinas del Heraldo, se venden al precio de 10 pesetas los magníficos apiques en la fotografía sobre porcelana del ingeniero hombre público don José Castellón.

Diálogo baturo.—El Pueblo y que modo de hacer esta noche se anunció que cargaron los nubes en la mar según los puntos de mi pueblo.

Hombres, también lo ha escrito ya, pero yo comprendo cuando viendo el agua de la mar agitando cuando repujan los nubes con el viento, como que la tracción sila riba poniendo todo de la frasca de Gasset y así se queda en la sal y por eso son tan resistentes las que allí venden.

Unica Sucur EN CASTELLÓN 33-G. CHERMA

Sucesos del día EN CASTELLÓN Escondito Ancho a las nueve promovió... EN CASTELLÓN Escondito

Infancia Audiencia Juicio orales Esta mañana ha empezado a celebrarse la vista de la causa que por delito de disparar y disparar se instruye contra el vecino de Burriana Miguel Manfort Niles...

Diario de Avisos Santa Cruz Jueves, 18.—San Reguino III. Viernes, 14.—San Siro. Guitos Mañana estarán los Cuarenta Horas en la iglesia de la Sangre.

Consumos El recuento en consumos durante el mes de ayer ascendió a 1190 pesetas. Registro civil Las inscripciones que se han hecho en el registro civil durante el día de ayer son las siguientes: Nacimiento.—Torres Domenech, María Faust Santolara, Migu Gargori Gotorria, Juan Bayrat Gudi y María Ruiz Bedia. Defunciones.—Rasmón Libero Nizal.

Espectáculos TEATRO PRINCIPAL.—Función por esta noche.—«La mazorca roja» y «La mazorca».—A las nueve.

Soleado constructora de teatro Principal de Castellón VENTA Se anuncia la venta del teatro Principal en subasta pública al tipo de pesetas cinco mil quinientas mil al año pliego de condiciones y título de propiedad están de manifiesto en la Notaría de don Federico Barzuchi de calle de Gansalajes Chermá número 38 (antes Renedo).

Subasta voluntaria de arrendamiento El día 23 del actual a las 14, se celebrará en Vall de Uixó, plaza de San Blas (antes del Centro) en la puerta de la casa llamada de las Reñotas, la subasta para el arriendo del molino del Medio, propiedad de la Excma. señoría de D. D. de Uceda, bajo el pliego de condiciones que en aquel acto estará de manifiesto y antes en Onda en el despacho del abogado don Ricardo Alipuez.

Carlos G. Espresati Corredor de Comercio Ofrece sus servicios para irredimir operaciones comerciales de giro, dar fianzas, contratos y compra y venta de los públicos y valores industriales.